

OPINION

Compartir   

MALA IMAGEN DEL GOBIERNO

Cuando percepción es realidad

BETTY BRANNAN JAÉN

laprensadc@aol.com

PANAMÁ, R.P. –Se dice que en la política, percepción es realidad. O, como comentó Paolo Sotero la semana pasada, “en la política, lo simbólico es sustantivo”.

Sotero, veterano periodista y director del Instituto Brasil en el Woodrow Wilson Center de Washington, se refería a los simbolismos en el viaje que el presidente Barack Obama hizo a Latinoamérica esta semana. Uno de esos simbolismos es que esta era la primera vez que un presidente estadounidense viajaba a Brasil, antes de que el mandatario brasileño fuera a Washington, lo cual ilustra la gran importancia internacional de Brasil.

Su nueva presidenta, Dilma Rousseff, no solo ha rehusado apersonarse inmediatamente a la sede del imperio –como por décadas ha sido rutinario para gobernantes recién elegidos en Latinoamérica– sino que su primer viaje fuera de la región será a la China continental, no a Washington.

Ante eso, el presidente Obama fue a tocarle la puerta a Rousseff tras solo tres meses de que ésta haya asumido el poder. Esto hace contraste hiriente con el caso del presidente Ricardo Martinelli, a quien ni le han permitido aquella visita rutinaria a la Casa Blanca, a pesar de tener casi dos años en el poder.

Sus voceros insisten en que no pidieron la cita durante el primer año y es cierto que otros gobernantes latinos han tenido que esperar bastante; pero aun así, la demora es llamativa. En estos momentos, el tema adquiere urgencia porque en palacio se anhela que la Casa Blanca le dé cita a Martinelli para fines de abril, cuando él estará en Washington para un homenaje que le hace la comunidad hebrea y cuando, también, podría darle un empujón al tratado de promoción comercial (TPC), especialmente si Obama lo ha enviado al Congreso para entonces (lo cual luce muy dudoso).

Entre paréntesis, era ridículo pensar que Obama iría a Panamá en esta gira, como vi que algunos panameños planteaban. Fue solo en 2005 que un presidente norteamericano (George Bush hijo) fue a Panamá, mientras países como Chile tenían 20 años de no recibir tal visita. Además, era obviamente difícil que Obama fuera a Panamá mientras el TPC sigue estancado. Pero no me parece imposible que Obama haga una escala en Panamá cuando vaya a Colombia el año próximo para una Cumbre de las Américas, si para entonces se pueda celebrar la ratificación del TPC, o por lo menos su envío al Congreso.

Sin embargo, la percepción que Washington tiene de Martinelli es un factor relevante. El domingo pasado señalé que los think tanks –centros de análisis– (sobre todo los de tendencia liberal) están comenzando a criticar públicamente al presidente panameño, y dos lectores me escribieron para recordarme que el Cato Institute (que se autodescribe como “libertario”, pero es generalmente percibido como conservador) fue el primero en hacerlo. Aparte de su política económica “intervencionista”, Juan Carlos Hidalgo de Cato escribió en el National Review que “las acciones más inquietantes de Martinelli han sido sus intentos de socavar los contrapesos del sistema democrático panameño”. Del gobierno de Martinelli, Hidalgo criticó el “amiguismo”, el irrespeto a los procedimientos de licitación, y las violaciones de la libertad de expresión.

Eso se publicó en agosto de 2010. En diciembre, Hidalgo publicó una nota de seguimiento, citando los cables de Wikileaks y los informes de las organizaciones defensoras de libertad de expresión. “Los panameños tienen mucho de qué preocuparse”, puntualizó. El viernes pasado, Hidalgo me dijo esto: “Las noticias más recientes sobre acoso a periodistas y cambios propuestos a la Constitución comprueban que Martinelli es una amenaza a las instituciones democráticas de Panamá”.

En otras palabras, hay una percepción negativa de Martinelli en Washington que está adquiriendo fuerza, por más que se haya tenido allá a un publicista cobrando 30 mil dólares al mes. Solo queda observar que si percepción es realidad en Washington, igual lo es en Panamá.



ADEMÁS EN OPINIÓN

- Dos 'W' que cambiaron el mundo...: Daniel R. Pichel
- Visita al pasado: Guillermo Sánchez Borbón
- Cuando percepción es realidad: Betty Brannan Jaén
- El precio del modernismo: Javier Comellys

- Seamos dignos ejemplos: Edgardo Lasso Valdés